



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





6 DE MARZO DE 2024

SE LLEVA A CABO EL "SUPERMARTES" EN **EE.UU.**, UNA JORNADA DECISIVA PARA GANAR DELEGADOS



Fuente: El País

05/03/2024 – Este martes los votantes de 15 estados eligieron a sus candidatos a las elecciones presidenciales del 5 de noviembre, tanto en el Partido Republicano como en el Demócrata. La jornada, conocida como "supermartes", es el día más importante de la campaña de primarias porque se elige a gran parte de los delegados para las convenciones partidarias. El presidente Joe Biden y el exmandatario Donald Trump dominaron las carreras en todo el país y se acercaron a asegurar las nominaciones de sus partidos, mientras se preparan para una probable revancha en noviembre. La única carrera reñida fue en Vermont, donde la republicana Nikki Haley logró su victoria del día. Por su parte, Biden sufrió su primera derrota en las primarias en el territorio estadounidense de Samoa Americana. Ante los resultados, se espera que Haley anuncie hoy que abandona la carrera presidencial, según fuentes familiarizadas con sus planes.

El País Infobae CNN

AMÉRICA DEL NORTE

EL GOBIERNO DE EE.UU. PLANTEA ESTABLECER UN CORREDOR MARÍTIMO PARA ENVIAR AYUDA A GAZA

05/03/2024 - El Gobierno de Estados Unidos comunicó que está estudiando la posibilidad de establecer un corredor marítimo para enviar ayuda a Gaza, donde la población palestina sufre una crisis humanitaria tras cinco meses de conflicto con Israel. El portavoz del Departamento de Defensa, Patrick Ryder, afirmó que está revisando activamente opciones para aumentar la ayuda, en coordinación con las agencias interinstitucionales y los socios internacionales, en un esfuerzo encabezado por la Agencia estadounidense para el Desarrollo (USAID). Además, precisó que Estados Unidos desempeñaría únicamente un papel de apoyo para brindar la asistencia humanitaria.

Europa Press

EE.UU. EXTIENDE EMERGENCIA NACIONAL SOBRE VENEZUELA

05/03/2024 - El Gobierno de Estados Unidos extendió la declaración de "emergencia nacional" sobre Venezuela, adoptada en 2015 a través de la orden ejecutiva 13692. La Casa Blanca señaló la "erosión de las garantías de los derechos humanos, la persecución de los opositores políticos [...] y la reducción de la libertad de prensa" entre las circunstancias que se dan en el país y que llevan a Washington a considerar que existe dicha situación. Desde la primera vez que se emitió esta declaración, el Gobierno la ha renovado sistemáticamente cada año.

La Voz de América; The White House

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE VENEZUELA SERÁN EL 28 DE JULIO

05/03/2024 - El presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela, Elvis Amoroso, anunció que las elecciones presidenciales serán el 28 de julio, según lo acordado entre el régimen de Nicolás Maduro y la oposición en una mesa de negociación. El periodo para el registro electoral arrancará el próximo 18 de marzo y la fase para las postulaciones será entre el 21 y el 25 de marzo. Se prevé que la campaña electoral será del 4 al 25 de julio. Se espera que el presidente Nicolás Maduro busque la reelección, pero se desconoce quién representará a la oposición, ya que el Tribunal Supremo de Justicia inhabilitó a María Corina Machado para ejercer cargos públicos.

Deutsche Welle; Europa Press

RENUNCIA EL PRIMER MINISTRO DE PERÚ POR PRESUNTO CASO DE ACOSO

05/03/2024 - El primer ministro de Perú, Alberto Otárola, renunció este martes luego de una denuncia por presunto acoso. Previamente se dio a conocer que el exfuncionario ofreció empleo a una mujer, quien supuestamente fue acosada. Otárola renunció después de aterrizar en Lima en un avión procedente de Canadá, donde interrumpió su participación en una convención minera. El exministro acusó al expresidente Martín Vizcarra del audio difundido en un programa dominical. La mujer relacionada con el caso negó las acusaciones sobre Otárola, afirmó que el audio fue manipulado y también culpó al hermano de la presidenta, Nicanor Boluarte, de participar en el supuesto complot.

El País



REPÚBLICA DOMINICANA SUSPENDE LA ACTIVIDAD AÉREA CON HAITÍ POR LA CRISIS DE SEGURIDAD

05/03/2024 - La Junta de Aviación Civil de República Dominicana suspendió las operaciones aéreas de pasajeros y carga desde y hacia Haití, debido a la gravedad de la crisis de seguridad de ese país en los últimos días. En las últimas horas, bandas criminales intentaron tomar el control del principal aeropuerto de Haití. El asalto se produjo horas después de que se decretó el estado de emergencia por la huida de miles de presos de las cárceles. Asimismo, el país vecino comenzó a reforzar sus defensas. Por su parte, Bahamas retiró al personal de su embajada a medida que se intensifica el conflicto entre pandillas y miles de personas huyen de nuevos combates. Otros países también han tomado medidas ante el repunte de violencia. Estados Unidos instó a sus ciudadanos a abandonar Haití "lo antes posible" y el gobierno de Brasil llamó a la comunidad internacional a implementar la resolución de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) de enviar una fuerza multinacional al país caribeño. Por su parte, la Organización de Estados Americanos (OEA) presionó por una respuesta internacional más rápida, en coordinación con la ONU.

Notimérica ; Reuters

EL 50.8% DE LA POBLACIÓN DE LATINOAMÉRICA ES FUERZA LABORAL, SEGÚN CEPAL

05/03/2024 - De las 652 millones de personas que habitan en América Latina, el 50.8% formó parte de la fuerza de trabajo en 2023, según señaló la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Asimismo, el informe "Observatorio demográfico 2023: La dinámica demográfica de América Latina y su impacto en la fuerza de trabajo" subrayó que aunque la tasa de crecimiento de la población es cada vez menor, para 2050, la proporción de la población productiva económicamente será del 54.6% del total regional. En la mayoría de los países de América Latina el conjunto de edad con el mayor porcentaje de integrantes es el de adultos jóvenes, lo que podría generar una mayor presión en los mercados de trabajo. El documento destaca sus proyecciones para 2050 con escenarios diferentes según grupos etarios y sexo, así como por área (urbana o rural), entre otros datos.

Notimerica; CEPAL

EUROPA

UE PRESENTA PLAN PARA IMPULSAR LA INDUSTRIA ARMAMENTISTA

05/03/2024 - La Comisión Europea presentó su estrategia industrial de Defensa, cuyo objetivo es contar con una economía preparada para la guerra y promover su sector militar mediante compras conjuntas. Este programa busca para 2030 que el 50% de las adquisiciones de los 27 sean de equipos europeos y el 40% de las compras se hagan de manera conjunta. Para impulsar este plan, la Comisión Europea movilizará más de 1500 millones de dólares del Fondo Europeo de Defensa. Igualmente, está sobre la mesa la opción de usar los beneficios que generan los bienes rusos congelados en la Unión Europea (UE) desde el inicio de la invasión a Ucrania. Por su parte, Francia, Polonia y Estonia solicitaron en una carta conjunta a la Comisión Europea que la estrategia industrial de Defensa vaya acompañada de una "financiación adecuada", de lo contrario generará más gastos.

Europa Press; (1)

HUNGRÍA RATIFICA LA ADHESIÓN DE SUECIA A LA OTAN

05/03/2024 - El presidente de Hungría, Tamás Sulyok, ratificó el protocolo de adhesión de Suecia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), culminando el proceso iniciado por el Parlamento húngaro el 26 de febrero. Este acto representa el último paso formal antes de que Suecia se integre oficialmente en la alianza

atlántica. El documento ahora será depositado en el Departamento de Estado de EE.UU. en Washington, en un acto simbólico que encabezará el ministro de Exteriores sueco, Tobias Billström. Se espera que la entrega del protocolo y la ceremonia se realice la próxima semana. Mientras tanto, el ministro de Exteriores de Hungría, Peter Szijjártó, adelantó que su Gobierno no respaldará como futuro secretario general de la OTAN al primer ministro de Países Bajos, Mark Rutte, favorito para suceder a Jens Stoltenberg, debido a que ha criticado las reformas adoptadas por gobierno Viktor Orbán.

Europa Press; (1)

FRANCIA SE UNE AL PLAN CHECO DE COMPRA Y ENTREGA DE MUNICIONES PARA UCRANIA

05/03/2024 - El presidente de Francia, Emmanuel Macron, aseguró que París apoyará la iniciativa liderada por República Checa para comprar y entregar munición a las Fuerzas Armadas de Ucrania de forma urgente ante la escasez de material en el frente de batalla contra Rusia. Los Gobiernos de Francia y República Checa están en contacto para explorar posibles maneras de implementar esta propuesta, según relató el presidente Macron tras un encuentro con su par checo, Petr Pavel. El plan impulsado por Praga es considerado como una respuesta al estancado de la Unión Europea para suministrar un millón de cartuchos de artillería a Ucrania.

Europa Press

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

JORDANIA LIDERA OPERATIVO DE AYUDA A GAZA, HAMÁS RECHAZA ACUSACIONES DE VIOLENCIA SEXUAL

05/03/2024 - Jordania, Estados Unidos, Egipto y Francia realizaron la mayor entrega de ayuda humanitaria a Gaza desde que inició el conflicto. La iniciativa busca mitigar la grave escasez de alimentos y medicamentos provocada por la ofensiva militar de Israel. Este apoyo, que incluye suministros del Programa Mundial de Alimentos, se inscribe en esfuerzos amplios por aliviar la situación. Recientemente el rey Abdalá II de Jordania, llamó a intensificar la ayuda internacional. Mientras tanto, Hamás ha rechazado el informe emitido el lunes por relatores de Naciones Unidas que denuncia incidentes de violencia sexual durante los ataques del 7 de octubre a Israel.

En este contexto, funcionarios egipcios informaron que, tras días de negociaciones, Estados Unidos, Qatar y Egipto no lograron un acuerdo con Hamás sobre un cese del fuego en Gaza. Sin embargo, agregaron que Hamás entregó una propuesta que los mediadores discutirán con Israel en los próximos días.

Europa Press; (1) AP News

FILIPINAS Y ESTADOS UNIDOS REALIZARÁN EJERCICIOS MILITARES EN ISLAS FRENTE AL MAR DE CHINA **MERIDIONAL**

05/02/2024 - Filipinas y Estados Unidos llevarán a cabo ejercicios militares anuales el próximo mes en lugares clave, incluidas las islas filipinas frente al mar de China Meridional y Taiwán. De manera paralela, Manila acusó a la guardia costera china de ejecutar "maniobras peligrosas" que provocaron una colisión entre su barco guardacostas y una nave china. Los lazos del país asiático con Washington se han fortalecido durante la administración del presidente Ferdinand Marcos Jr, quien el año pasado casi duplicó las bases a las que pueden acceder las tropas estadounidenses en virtud de un pacto de defensa. Las tropas australianas también se unirán a los simulacros, mientras que la marina francesa participará por primera vez.

Por otra parte, Corea del Sur y Estados Unidos anunciaron una nueva ronda de conversaciones para discutir el costo de mantener a las tropas estadounidenses en Corea del Sur. Se espera llegar a un acuerdo antes de las elecciones en el país norteamericano. Alrededor de 28,500 tropas se encuentran establecidas en Corea del Sur y durante la presidencia de Donald Trump ambas partes tuvieron dificultades para alcanzar un acuerdo, hasta que Seúl accedió a aumentar su contribución al 13.9%, lo más alto en dos décadas.

Reuters: (1)

RUSIA Y CHINA QUIEREN CONSTRUIR CENTRAL NUCLEAR EN LA LUNA

05/03/2024 - El director general de la agencia espacial rusa Roscosmos, Yuri Borísov, afirmó que Rusia y China estudian la posibilidad de situar en la superficie de la Luna una instalación energética nuclear entre los años 2033 y 2035. Según Borísov, las soluciones tecnológicas que se requieren para la misión están "prácticamente listas". El director también recalcó que solo la energía nuclear puede garantizar el funcionamiento de los equipos de la futura estación, ya que los paneles solares no pueden ser empleados como fuente de energía por la falta de luz solar.

Deutsche Welle

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CPI EMITE ÓRDENES DE ARRESTO CONTRA COMANDANTES RUSOS POR CRÍMENES EN UCRANIA

05/03/2024 - La Corte Penal Internacional (CPI) emitió órdenes de arresto contra dos comandantes rusos, Sergei Ivanovich Kobilash v Viktor Nikolavevich Sokolov, acusados de crímenes de guerra v contra la humanidad en Ucrania. Se presume que los oficiales participaron en bombardeos a infraestructuras civiles entre octubre de 2022 y marzo de 2023, especialmente dirigidos a instalaciones eléctricas. La CPI, que previamente había señalado la responsabilidad del presidente Vladímir Putin por deportaciones forzadas de menores ucranianos, ahora centra su atención en estos mandos por no impedir o directamente ordenar actos que dañaron a la población civil. La efectividad de estas órdenes depende de la cooperación internacional, ya que Rusia no reconoce la jurisdicción de la CPI.

Europa Press

ONU REPORTA LENTO AUMENTO DE LA PROPORCIÓN DE MUJERES EN LOS PARLAMENTOS

05/03/2024 - La Unión Interparlamentaria publicó el informe Mujeres en el Parlamento 2023, el cual reveló que la proporción mundial de mujeres parlamentarias ha alcanzado el 26.9% tras las elecciones y los nombramientos que tuvieron lugar en 2023. Esto representa un aumento interanual de 0.4 puntos porcentuales, una tasa de crecimiento similar a la de 2022. El informe del organismo estudia las renovaciones parlamentarias en 66 cámaras de 52 países. Según se reporta, en 32 casas legislativas la representación de las mujeres subió. Asimismo, el informe señaló que el continente americano continúa siendo la región con la mayor representación de mujeres.

Noticias ONU



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

